



# EDITORIAL



*Magister Ernesto  
Morales Erroch  
Director de la revista  
Pensamiento Conjunto*

Con la edición de Pensamiento Conjunto queremos contribuir al logro de los objetivos institucionales de la Escuela Conjunta de las Fuerzas Armadas, ECOFFAA, y de las metas trazadas por el Director General de la Escuela, Contralmirante Walter Rabines Cuttin, para tener una publicación cuyo contenido académico sea útil para militares y civiles de nivel de posgrado e investigadores, consolidándose como espacio de intercambio de ideas entre la comunidad de Defensa del Perú, en interacción con Escuelas Militares y centros de investigación en el extranjero.

En la primera sección de esta edición –“Accionar conjunto”– presentamos colaboraciones de pensadores militares en teoría y capacitación conjunta. El Contralmirante Luis Adawi Cáceres, nos ilustra acerca de la estrategia operacional para alcanzar el fin deseado, tan importante en la actual coyuntura de pandemia y crisis económica, social y política. De otro lado, el Coronel EP Tomás Delgado expone el modelo andragógico-constructivista aplicado en la ECOFFAA, excepcional caso de éxito académico y, por lo tanto, gran aporte a las instituciones educativas del Perú.

La sección “Política y guerra” cuenta con dos excepcionales colaboraciones. Primero, Enrique Obando, reconocido investigador peruano, presenta una reflexión crítica de cómo la geopolítica, en tanto análisis aplicado para conseguir los objetivos nacionales, da cuenta de la necesidad de un Estado eficiente en la provisión de servicios a sus ciudadanos. La segunda, del afamado académico francés Alexandre Sheldon-Duplaix, marca un hito en la realización de investigaciones internacionales pensadas para la ECOFFAA; en ella el autor analiza las percepciones de amenazas y complejos belígenos en las relaciones político-internacionales entre la Alianza Atlántica y Rusia, y precisa su impacto al interior de las estructuras políticas de los actores mencionados.

En la sección “Guerra y conflicto”, el Capitán de Navío Kurt Böttger aporta a la doctrina con su exposición sobre la evolución del concepto de *auftragstaktik* para el liderazgo militar; el empresario Jorge Llosa Montagne aborda el tema del análisis operacional conjunto aplicado al caso de la guerra que, entre 1932 y 1934, enfrentó a Colombia y al Perú.

“Ciencia y tecnología”, sección de temas de indudable relevancia, reúne los aportes del Comandante FAP Oswal Sigüeñas, quien da una visión panorámica de la industria aeronáutica, e identifica las posibilidades del Perú gracias al aporte estratégico de Corea del Sur; así como del periodista y editor Lewis Mejía, quien nos muestra cómo las Fuerzas Armadas están en primera línea frente a la covid 19 haciendo uso de sus recursos y tecnología.

Estrategia, capacitación, liderazgo, análisis operacional conjunto, tecnología, participación, pandemia, reflexión geopolítica y percepciones que pueden alimentar crisis o conflictos desde los complejos belígenos, en la perspectiva de la polemología, son los temas que entrecruzan este número de Pensamiento Conjunto.